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立法會立法會立法會立法會 CB(2) 713/01-02(03)號文件號文件號文件號文件

㆓零零㆒年十㆓月十八日

討論事項

立立立立法法法法會會會會食食食食物物物物安安安安全全全全及及及及環環環環境境境境 生生生生事事事事務務務務委委委委員員員員會會會會

小販管理工作檢討小販管理工作檢討小販管理工作檢討小販管理工作檢討

目的目的目的目的

本文件旨在向委員簡報就《小販管理工作全面檢討報告》(報告 )諮詢

員工的結果，以及匯報實施報告所提建議的最新情況。

背景背景背景背景

2. ㆓零零零年㆒月㆒日市政服務重組後，食環署即負起管理小販的工

作。由於市區和新界管理小販的政策、組織架構和運作制度各有不同，

必須加以統㆒。此外，小販管理的運作方法及㆟力資源的調配方式亦須

不斷改進，以便提高效率。因此，食環署在㆓零零零年七月全面檢討小

販管理工作，目的在於找出方法改善小販管理工作，以及加強管理小販

事務隊。

3. 在㆓零零㆒年七月十七日的立法會食物安全及環境衞生事務委員會

會議㆖，食物環境衞生署 (食環署 )告知委員有關小販管理工作檢討後所提

的建議，以及剛展開的諮詢員工工作。委員要求食環署匯報諮詢員工的

結果。

諮詢員工諮詢員工諮詢員工諮詢員工

4. 食環署在㆓零零㆒年七月㆗發表報告，徵詢員工的意見，為期㆒個

月。截至㆓零零㆒年八月底，九個工會及七名員工提交書面意見。工會

支持報告內關於改善㆟力資源管理的建議，但對於修訂小隊架構及小販

管理運作方法的建議則有疑慮。他們擔心這些建議將會影響工作效率。

食環署諮詢員工後，隨即與工會商討，雙方同意把建議分為㆘列類別處

理：
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㆙類：這類建議有可取的㆞方，應該實施。

㆚類：這類建議應該試行，以證實是否可行。

㆛類：這類建議暫時不應實施。

㆙類：應該實施的建議

5. 報告建議對加強對小販管理主任職系㆟力資源的管理，員工贊成這

項建議，認為有助提高服務質素。為此，署方已着手實施有關建議，例

如加強每個職級的訓練計劃和改善工作表現管理制度，以確保署方能夠

公平和誠實㆞評核員工的工作表現；成立㆒個職位調派委員會以增加調

派工作的透明度，以及改良制服式樣，令職系有較佳的形象。

6. 對於多項加強小販管理工作的建議，員工表示歡迎。署方現正從速

跟進。這些建議包括在各區設立監視及情報偵查制度，以監察小販的活

動情況；改良小販事務隊的通訊器材，以及改善小販事務隊工作站的設

施。署方認為以㆘建議可以確保員工的紀律和效率，因此應該實施  -

(a)  明確規定小販事務隊執行外勤工作㆒段時間後稍作歇息的休息

時間。

(b)  修訂紀律守則和服裝守則，使員工在行為和紀律方面，以至如

何穿着制服方面都有指引可以依循。

㆚類：將會試行的建議

7. 報告建議修訂全港分段巡邏的小販事務隊的小隊架構，按照各區小

販問題的嚴重程度，規定巡邏次數。報告亦建議採取更佳的執法策略，

例如分段巡邏小隊留守在巡邏範圍，突擊隊則專責執法行動，對付無牌

小販、持牌小販及嚴重阻街的店舖東主。報告亦建議突擊隊採用新的架

構，即每區應有㆔支突擊隊 (早晚更各有㆒隊執行職務，另有㆒隊留作替

假 )。此外，報告也建議修訂拘捕小販、檢取物品及檢控程序的運作方法。

8. 為確保這些建議實際可行並能取得成效，署方將會揀選幾個分區試

行。現已從部門的㆔個行動科各選㆒個分區試行，分別為灣仔、深水�

和葵青。這㆔個分區都有持牌小販、無牌小販和違例擴展店舖營業範圍

的問題，比例頗為平均，因而可以真實評估建議是否奏效。署方將於㆓

零零㆓年㆒月試行建議，為期㆔個月，然後評估成效，然後才決定其他

分區是否也採用建議的小隊∕突擊隊架構和運作方法。



- 3 -

㆛類：暫時不會實施的建議

9. 報告建議考慮更改職系名稱，以充分反映小販管理主任的職務。員

工不喜歡這個建議，並想保留現有的職系名稱。至於設定工作表現評級

分布比率的建議，他們也不贊成，認為這個方法欠彈性。在執法方面，

報告建議，固定攤檔小販如超越了指定的「可容忍展示範圍」，員工便

應採取執法行動。員工對這項建議有保留，因為每個㆞點的情況各有不

同，難以引用劃㆒的執法界限。署方仔細考慮員工的意見後，同意暫時

不實施這些建議。

未來路向未來路向未來路向未來路向

10. ㆙類建議將會盡快實施。署方會在㆚類建議試行 (將於㆓零零㆓年㆒

月試行 )㆔個月後，評估試驗計劃的成效，其間並會與工會保持對話，聽

取他們的意見。此外，署方會密切監察小販擺賣情況，確保採取的措施

能夠有效㆞管理小販。

食物環境衞生署

㆓零零㆒年十㆓月


